



APROXIMACIONES

Escalas de relación entre ciudad,
casa y habitación

Mario Ernesto Esparza Díaz de León
Coordinador

APROXIMACIONES
Escalas de relación entre ciudad,
casa y habitación



APROXIMACIONES
Escalas de relación entre ciudad,
casa y habitación



Mario Ernesto Esparza Díaz de León
Coordinador

APROXIMACIONES

Escalas de relación entre ciudad,
casa y habitación

Primera edición 2022

Universidad Autónoma de Aguascalientes
Av. Universidad 940, Ciudad Universitaria,
Aguascalientes, Ags., C.P. 20100
<https://editorial.uaa.mx/>

Coordinador

Mario Ernesto Esparza Díaz de León

Autores

Mario Ernesto Esparza Díaz de León

Paolo Giardiello

Alejandra Bolado Rodríguez

María del Pilar Andrade Sánchez

Noemí Ramos Escobar

José Francisco Mendoza

José Roberto Tovar Herrera

Claudia Ivett Rodríguez Lucio

Julieta Villazón Rebollar

Anabell Requejo García

Aarón Ruiz Esparza Gutiérrez

Silvia Margarita Cotera Ortega

Bruno Cruz Petit

Fausto Aguirre Escárcega

Oscar Bernardo Burrola Andazola

Gema Guzmán Guerra

Laura Mesta Torres

Hilda Berenice Castro Álvarez

Arlen Analí Salinas Rodríguez

Jacqueline Robles Cuéllar

Jacqueline Martínez Robles

ISBN 978-607-8834-64-8

Hecho en México

Made in Mexico

ÍNDICE



INTRODUCCIÓN	07
Mario Ernesto Esparza Díaz de León	
<i>Red Internacional de Investigación Interning</i>	

Parte I. Teoría

LA HABITACIÓN NO EXISTE. UNA PARADOJA DE ENSEÑANZA	17
Paolo Giardiello	
<i>Universidad de los Estudios de Nápoles Federico II</i>	

LA ATMÓSFERA INTERIOR POR MEDIO DE ARMONÍAS	43
Alejandra Bolado	
<i>Universidad Anáhuac Querétaro</i>	

EXPERIENCIAS INTEGRALES DE HABITABILIDAD: RELACIONES ÍNTIMAS ENTRE EL USUARIO Y EL CONTEXTO URBANO	57
Mario Ernesto Esparza Díaz de León	
María del Pilar Andrade Sánchez	
<i>Universidad Autónoma de Aguascalientes</i>	

EL TRATAMIENTO DE LAS ESCALAS ESPACIALES COMO MODIFICADORES DE CONDUCTA	71
Noemí Ramos Escobar	
José Francisco Mendoza	
<i>Universidad Autónoma de Sinaloa</i>	

APROXIMACIÓN TEÓRICA AL DESARROLLO
DE ESTRATEGIAS METODOLÓGICAS APOYADAS
EN EL ANÁLISIS INTERIOR DE LA CASA HABITACIÓN
PARA IDENTIFICAR LA PERSONALIDAD
DEL PÚBLICO OBJETIVO CON LA FINALIDAD
DE GENERAR CONTENIDO PUBLICITARIO 91

José Roberto Tovar Herrera
Claudia Ivett Rodríguez Lucio
Universidad Autónoma de Ciudad Juárez

EL MUEBLE COMO REFERENCIA DE ESCALA
EN LOS ÁMBITOS HUMANOS: ÍNTIMO, PRIVADO Y PÚBLICO 111

Julieta Villazón Rebolgar
Anabell Requejo García
Universidad Motolinía del Pedregal

CONSTRUCCIÓN DE ESCENARIOS HABITABLES
A TRAVÉS DE ESCALAS DE VARIACIÓN 147

Aarón Ruiz Esparza Gutiérrez
Universidad Autónoma de Aguascalientes
Silvia Margarita Cotera Ortega
Universidad Autónoma de Sinaloa

Parte II. Práxis

- INTERIORES URBANOS Y ESPACIOS
DE ESPERA EN LA CIUDAD DE MÉXICO 173
Bruno Cruz Petit
Universidad Motolinía del Pedregal
- VIVIENDAS MÍNIMAS, EXPRESIONES MÁXIMAS.
PRÁCTICAS COTIDIANAS EN LA COMUNIDAD 193
Fausto Aguirre Escárcega
Oscar Bernardo Burrola Andazola
Universidad Autónoma de Ciudad Juárez
- ESPACIOS MÍNIMOS DE VIVIENDA:
DE LA NECESIDAD HABITACIONAL BÁSICA
AL LUJO Y EXCLUSIVIDAD 215
Gema Guzmán Guerra
Laura Mesta Torres
Universidad Autónoma de Ciudad Juárez
- VIVIENDAS EN DIMENSIONES MÍNIMAS
Y LAS PROBLEMÁTICAS SOCIALES PÚBLICAS 233
Hilda Berenice Castro Álvarez
Arlen Analí Salinas Rodríguez
Universidad Autónoma de Ciudad Juárez

IMPLICACIONES TENDENCIALES EN LOS ÁMBITOS
COMERCIALES Y SU IMPACTO SOCIAL

263

Jacqueline Robles Cuéllar

Universidad Autónoma de Aguascalientes

Jacqueline Martínez Robles

Universidad Autónoma de Zacatecas

VIVIENDAS CON DIMENSIONES
MÍNIMAS Y LAS PROBLEMÁTICAS
SOCIALES PÚBLICAS



Hilda Berenice Castro Álvarez
Arlen Analí Salinas Rodríguez

Resumen

En el siglo pasado se presentó gran interés por establecer opciones de viviendas con dimensiones reducidas, que permitieran abastecer a una mayor cantidad de personas de formas más accesibles económicamente, para reducir distancias públicas, servicios básicos, etcétera. Sin embargo, existen algunos casos en los cuales se han generado ciertos efectos colaterales no favorecedores que, incluso, sobrepasan la escala íntima y generan problemáticas sociales públicas.

La presente propuesta tiene la finalidad de reflexionar acerca los sistemas de relaciones entre la escala íntima, privada y pública de los espacios de vivienda, es decir, una relación entre habitación, casa y ciudad, así como resaltar la relevancia de analizarlo para el acercamiento a la comprensión del habitar.

Para ello, se argumentará sobre la relación que existe entre las viviendas con dimensiones reducidas y las reacciones negativas que pueden presentarse en el usuario que lo habita y cómo esto a su vez, puede reflejarse en ciertas problemáticas sociales públicas. Lo anterior se planteará mediante argumentos teóricos, así como el caso ejemplo del contexto de Ciudad Juárez